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Luego del saludo de inicio del Presidente Ejecuti-
vo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, el di-
rectivo gremial abordó someramente los temas 

específicos del sector actualmente, como son: sanidad, 
productividad, comercialización y sostenibilidad.

En lo que respecta a sanidad, Jens Mesa dijo: “Hay que 
hacer las cosas muy bien, reforzar la unidades de asis-
tencia técnica, escoger buenas tierras, registrarse ante 
la Federación y denunciar a los productores malos, los 
cuales deben considerarse como enemigos públicos”.

Señaló la importancia de saber seleccionar los vive-
ros, “estos en lo posible deben estar ubicados en la 
misma finca” e indicó los avances que se vienen de-
sarrollando desde la Federación en el tema sanitario.
En el aspecto de la productividad recordó que en 
años anteriores era buena “pero hoy es muy regular; 
por ejemplo, para este año esperábamos 1.200.000 
toneladas  y cerraremos en 800.000 toneladas, per-
diendo así alrededor de 400 mil toneladas lo que re-
presenta económicamente US$300 millones de dóla-
res aproximadamente”.

En el camino de mejorar la productividad invitó a 
fortalecer las unidades de asistencia técnica “para 
nosotros las Uaatas son fundamentales dentro de 
cada núcleo palmero, solo así lograremos mejorar la 
productividad y hacer las cosas correctamente”.

Comercialización y sostenibilidad

El dirigente gremial manifestó: “Hoy tenemos precios 
muy buenos del aceite en el ámbito internacional y, 
por tanto, decimos que Dios es palmero; pero si las 

Sanidad, productividad y comercialización, 
tres temas fundamentales que se trataron 

en Reunión Gremial en Santa Marta

La Reunión Gremial de la Zona Norte en Santa Marta, que tuvo lugar el pasado 22 
de octubre, contó con 70 participantes entre productores, gerentes, técnicos y otros 

profesionales de la actividad palmera.

cosas no fueran así, estaríamos quebrados y es por ello 
que no debemos olvidarnos de la tasa de cambio. El 
tema es preocupante ya que en el momento en que el 
precio caiga tendremos graves problemas”.

Continuó diciendo: “En los temas de sostenibilidad es 
importante tener en cuenta los aspectos ambientales y 
sociales, y ser conscientes de que hay que trabajar de 
manera muy cuidadosa en dichas áreas. En Colombia 
la palma se desarrolla dentro de la franja agrícola, pero 
en países como Indonesia hubo mucha destrucción de 
bosques y de allí viene el estigma negativo que tiene 
el cultivo ambientalmente. Un mal manejo ambiental 
y social nos genera problemas con el mercadeo y por 
eso la certificación es primordial, porque nos permitirá 
mejorar la comercialización de nuestro producto”.

Se refirió también a la “guerra” que se presenta en la 
región por la comercialización de la fruta, indicando 
que hay poco control por parte de las extractoras para 
la compra de ésta.

La Reunión gremial en Santa Marta contó con setenta asistentes 
y una amplia presentación de inquietudes por parte de los 
mismos.
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Participación de los productores de la zona

Como es común en las reuniones gremiales, los produc-
tores aprovecharon para formular sus inquietudes a la 
Federación.  En este sentido, Dimas Martínez,Gerente 
de Inversiones Padornelo, preguntó: ¿por qué el sec-
tor palmero no participa en las juntas directivas de las 
Corporaciones Autónomas Regionales – CAR?

 Jens Mesa explicó que la norma señalaba que en 
las juntas directivas deben estar dos representantes 
de los gremios y quienes escogían a estos repre-
sentantes eran los alcaldes. Hace un año la norma 
cambió y dice que sean los gremios quienes esco-
jan a sus representantes.

Resultados de productividad y censo palmero

Armando Corredor Ríos, Líder de Planeación y De-
sarrollo Económico Sectorial de Fedepalma, durante 
su presentación mostró los resultados de la producti-
vidad, motivando un nuevo ciclo de preguntas.

Así, por ejemplo, Hernán Lacouture, Gerente de Pal-
mas de Montecarmelo, dijo que no estaba de acuerdo 
con los datos presentados de manera tan agregada, 
ante lo cual el Presidente Ejecutivo de Fedepalma 
puntualizó: “tenemos en la zona productores que 
hacen las cosas muy bien y por eso obtienen altas 
productividades y otros que, sinceramente, no hacen 
absolutamente nada”.

Hernán Lacouture también señaló que se deben ca-
racterizar productores por grupos y, en este sentido, 
Armando Corredor consideró que mediante el censo 
palmero se logrará esta información.

¿Para qué sirven las Uaatas?

A su turno, Alcibíades Hinestroza Córdoba, Líder de 
Promoción y Desarrollo de Asistencia Técnica, ex-
puso los avances que se han tenido con las Unidades 
de Asistencia y Auditorías Técnicas Ambiental y So-
cial (Uaatas), en cada una de las zonas palmeras del 

país, específicamente para la Zona Norte, en materia 
de certificación, apoyo crediticio, planes estratégicos 
y capacitaciones entre otras acciones, indicando los 
beneficios que esto representa para mejorar la sani-
dad y productividad del cultivo.

Nelson Vives argumentó que las 
Uaatas le parecen un esquema 
excelente pero hay que revisar 
la compensación a pequeños 
y medianos. En este aspecto, 
Mesa Dishington repuso: “la 
compensación depende de la fi-
delidad de los productores, ese 

es el tema principal, se deben hacer contratos para la 
compra y venta de fruto y aceite”.

Jaime Vives aporta también: “hay paradigmas que de-
bemos romper, dejar el asistencialismo, brindar una 
buena asistencia técnica, completa y cobrar por el servi-
cio, además de ofrecer capacitaciones núcleo a núcleo”.

Otra vez interviene Nelson Vives para proponerle a 
José Ignacio Sanz, Director Ejecutivo de Cenipalma, 
hacer acuerdos con los distritos de riego para micro-
cuencas, a lo cual responde Sanz Scovino: “debemos 
trabajar de la mano con las car, ser sus amigos y 
convertirnos en palmeros ambientalistas, porque es 
clave conservar la cuencas aguas arriba (Sierra Ne-
vada de Santa Marta y Serranía del Perijá). 

El ciclo de intervenciones cerró con la presentación 
oficial de Jorge Torres Aguas como Director Agronó-
mico de Cenipalma, quien dio a conocer su curriculum 
y las metas a cumplir en el cargo que hoy ocupa.

“En los temas de sostenibilidad es importante tener 
en cuenta los aspectos ambientales y sociales, 
y ser conscientes de que hay que trabajar de 
manera muy cuidadosa en dichas áreas” 
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Nelson Vives de C.I. El Roble fue enfático en señalar que 
hay que ponerle mucha atención al tema ambiental y unificar 
los criterios de trabajo de las plantas extractoras.

“Llevamos varios años buscando participar y as-
piramos hacerlo o de lo contrario haremos alianza 
con cafeteros, bananeros entre otros para organizar 
el comité agropecuario”, señaló Dimas Martínez.

Insistió en que los productores deben organizarse 
y establecer las Uaatas para lograr obtener todo lo 
necesario y alcanzar una mejoría en producción.

A su turno, Iván Gutiérrez, Gerente de Palmaceite 
S.A., manifestó que el gremio bananero tiene lide-
razgo en Corpamag con el apoyo y protagonismo 
de los alcaldes, pero “hoy por hoy somos más pal-
meros que bananeros y propongo gestionar nues-
tra participación ante el Ministerio para participar 
en estas juntas”.

Nelson Vives, de C.I. El Roble, precisó que en la 
Junta de Corpamag no sólo participan bananeros, 
también lo hacen los cafeteros, “hay que exigir-
le a Corpamag por la deforestación en la Sierra 
Nevada, la entidad nos exige a nosotros pero ella 
también debe aportar”, fue su señalamiento.

“También debemos participar en la junta direc-
tiva del sena, estar atentos para ver qué accio-
nes tomamos ante las noticias negativas de la 
prensa local. En el tema de vías, los alcaldes 
tienen por norma apropiar $140 millones que le 
adjudica la Nación, de los cuales no se han in-
vertido $20 millones en el arreglo de vías. Los 
cafeteros están gestionando con Invías para que 
estos recursos les sean adjudicados a ellos. No-
sotros a través de Fundepalma hacemos gestión 
para la consecución de estos recursos pero no 
basta. Hay que tomar acciones de fundamento, 
en el Magdalena la situación es crítica y tene-
mos zonas con tres meses sin cosechar por el 
problema de las vías”.
 
Jens Mesa Dishington precisó: “por falta de re-
cursos no hemos podido llegar a donde hemos 
querido pero estamos avanzando y tenemos toda 
la disposición de hacerlo. Se adquirió un predio 
de 400 hectáreas para establecer el campo ex-
perimental en la Zona Norte, tenemos los Res-

ponsables de Extensión en cada zona y seguimos 
trabajando para lograr llegar a nuestros producto-
res, por ahora organicemos nuestras unidades de 
asistencia técnica”.

Así mismo, Jaime Vives, gerente de C.I El Roble, 
señaló que en el tema ambiental es muy preocupan-
te y la situación de las plantas extractoras dado que 
cada día salen normas y cada una la interpreta a su 
estilo. “Debemos unificar criterios para no hacer las 
cosas de manera desordenada”.

Ante la inquietud manifestada por Juan Manuel 
Fernández de Castro sobre las extractoras que 
compran fruto robado, Jens Mesa Dishington instó 
a denunciar, quiénes son, enfatizando: “no le pidan 
al gremio que les solucione los problemas ante la 
falta de voluntad política de ustedes de hacer las 
cosas bien. En el gremio no llegamos mas allá de 
lo que los mismos productores quieren”.

Ante la respuesta del dirigente gremial, Nelson 
Vives subrayó que: “es preciso denunciar y lo que 
se debe hacer es involucrar a la dian para solucio-
nar el problema ya que todos deben facturar”.
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